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Niederschrift 
 

über die am 27.04.2023 um 19:30 Uhr, im Sitzungszimmer der Gemeinde Satteins 

stattgefundene 20. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung 

 
Vorsitzender:  Andreas Dobler, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins 
Anwesend:  Gerhard Malin, Satteinser Dorfteam,   

Johannes Nöbl, Satteinser Dorfteam,   

Josef Hermann, Satteinser Dorfteam,   

Martin Nasahl, Satteinser Dorfteam,   

Andrea Erhart, Satteinser Dorfteam,   

Christian Paul, Satteinser Dorfteam,   

Heinrich Jussel, Satteinser Dorfteam,   

Peter Dobler, Satteinser Dorfteam,   

Patrick Güfel, Satteinser Dorfteam,   

Michael Koschat, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins,   

Christian Metzler, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins,   

Christian Mündle, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins,   

Belinda Bertolas, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins,   

Klaudia Tschavoll-Wurzer, Grünes Satteins - Offene Liste,   

Sabine Gantner-Doshi, Grünes Satteins - Offene Liste,   

Eberhard Erne, Grünes Satteins - Offene Liste,   

Doris Nenning, Grünes Satteins - Offene Liste,   

Corinna Amann, Grünes Satteins - Offene Liste 

Ersatzmitglieder:  Dominik Häusle, Satteinser Dorfteam,   

Heinz Hosp, Satteinser Dorfteam,   

Mechtild Metzler-Schähle, Grünes Satteins - Offene Liste,   

Gerold Mündle, Satteinser Dorfteam,   

Moritz Begle, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins 

Entschuldigt: Johannes Saurer, BBA, Satteinser Dorfteam,   

Dolores Hosp, Satteinser Dorfteam,   

Heike Montibeller-Perle, Satteinser Dorfteam,   

Jasmin Redl, Parteifreie und Freiheitliche Wählerliste Satteins,   

Klaus Frick, Grünes Satteins - Offene Liste 

Auskunftspersonen: Dipl.-Ing. Michael Gasser und Eduard Sönser zu TOP 4, 

 DI Gernot Thurnher und Reinhold Locher zu TOP 5 

 

Gegen die vorliegende Tagesordnung wird kein Einwand erhoben. Somit ergibt sich 

folgende 

 

Tagesordnung: 
 

 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der 

Beschlussfähigkeit; 

2. Bürgerfragestunde; 

3. Genehmigung der Niederschrift vom 16. Februar 2023; 

 Zl. sa004.1-1/2020-37-8 

10. Mai 2023 
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4. Vergabe der Ingenieurleistungen für die Erstellung des Wasserkatasters; 

5. Vergaben für die Erstellung der Außenanlagen bei der NMS und SMS Satteins: 

a) Baumeisterarbeiten Außenanlagen 

b) Gartengestaltungen Landschaftsbau 

c) Sportanlage im Freien 

6. Ansuchen um Ausnahmebewilligung vom Gesamtbebauungsplan 1.2018 der Gemeinde 

Satteins für die geplante Errichtung eines Carports mit Fahrradabstellraum beim 

bestehenden Einfamilienwohnhaus auf der GST-NR 517/1 (Kochabühel 4) hinsichtlich 

Überschreitung der Baunutzungszahl 
7. Berichte; 

8. Allfälliges; 

 
 

Erledigung: 
 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie 

der Beschlussfähigkeit: 

 

Der Vorsitzende eröffnet um 19:40 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt 

die ordnungsgemäße Ladung sowie Beschlussfähigkeit der Gemeindevertretung fest. 

 

Vor Eingang in die Tagesordnung leistet Ersatzvertreter Gerold Mündle vor dem 

Vorsitzenden das Gelöbnis gemäß § 37 Abs. 1 Gemeindegesetz. 

 

Anschließend stellt der Vorsitzende den Antrag, Dipl.-Ing. Michael Gasser und Eduard 

Sönser zu TOP 4, sowie DI Gernot Thurnher und Reinhold Locher zu TOP 5 als 

Auskunftspersonen zuzulassen. Dieser Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

2. Bürgerfragestunde: 

 

In der Bürgerfragestunde erfolgen keine Anfragen. 

 

3. Genehmigung der Niederschrift vom 16. Februar 2023: 

 

Zu TOP 6. b) informiert Vizebgm. Gerhard Malin, dass die Zuzählung der notwendigen 

Darlehenssumme für die Deckung verschiedener Investitionen lt. Unterlagen bis zum 01. 

Juli 2023 zu erfolgen hat und nicht, wie von Edgar Palm erläutert, bis spätestens Ende 

des Jahres 2023. Der Vorsitzende teilt hierzu mit, dass die Frist zwischenzeitlich bis 31. 

Oktober 2023 verlängert wurde. 

 

GV Heinrich Jussel hält fest, dass seine Ablehnung zu TOP 6b nicht protokolliert wurde: 

Für laufende Ausgaben einen Kredit von 1,5 Millionen Euro auf 20 Jahre aufzunehmen ist 

für ihn inakzeptabel. Der Kredit lautet auf „Biomasse und Recyclinghof“. Das ist 

verwirrend und nicht nachvollziehbar. 
 

In der folgenden Abstimmung wird gegen die Abfassung der Niederschrift über die 

Sitzung der Gemeindevertretung vom 16. Februar 2023, nach Aufnahme der 

vorstehenden Wortmeldungen, kein Einwand erhoben. Die Verhandlungsschrift gilt somit 

gemäß § 59 Abs. 3 iVm § 47 Abs. 5 Gemeindegesetz als genehmigt.  
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4. Vergabe der Ingenieurleistungen für die Erstellung des Wasserkatasters: 

 

Dipl.-Ing. Michael Gasser erläutert anhand eine Powerpoint-Präsentation ausführlich den 

Inhalt, Zweck und die Aufgabe eines Wasserleitungskatasters, den Workflow, den Ablauf 

des Vergabeverfahrens mit den Einladungen, den Teilnehmern und den Absagen der 

Ausschreibung, die Zusammensetzung der Kommission und die Zuschlagserteilung, das 

Kommissionsergebnis und den Vergleich mit der Kostenschätzung, und empfiehlt 

folgende Vergabe: 

 

Nach rechnerischer, technischer und formeller Prüfung schlägt das Ziviltechnikerbüro 

Rudhardt Gasser Pfefferkorn vor, den Auftrag für die Ausführung der Baumeisterarbeiten 

an den Best- und Billigstbieter, welcher auch das einzige Angebot abgegeben hat, die Fa. 

Adler & Partner ZT GmbH, Klaus, zum Angebotspreis von € 132.255,00/netto (nach 10 

% NL) zu vergeben. Im Rahmen der Verhandlungsgespräche nach dem Hearing wurden 

mit dem Bieter noch Angebotsoptimierungen und Zahlungskonditionen verhandelt, die 

im Rahmen der Auftragserrichtung vertraglich festgehalten werden sollen. Die 

Vertragssumme wird sich voraussichtlich auf € 125.624,70/netto belaufen. 

 

GV Heinrich Jussel weist darauf hin, dass durch die jetzige Vergabe der Betreiber der 

Datenverwaltung und die damit verbundenen Kosten nicht bekannt sind. Die zentrale 

Datenverwaltung hätte bereits im Vorfeld definiert werden müssen, um auszuschließen, 

dass die Datennachführung nicht über mehrere Systeme erfolgt. 

 

In weiterer Folge werden Verständnisfragen zur Abhängigkeit bzw. Fristen für 

Förderungen, zum Workflow, zum GIS-Format, evtl. noch notwendiger Arbeiten beim 

Kanalkataster, zum Inhalt der Ausschreibung und zur Marktüblichkeit des 

Angebotspreises gestellt, welche von Dipl.-Ing. Michael Gasser beantwortet und erläutert 

werden. 

 

In der folgenden Abstimmung werden die Ingenieurleistungen für die Erstellung des 

Wasserkatasters lt. vorliegendem Vergabevorschlag zum Angebotspreis von € 

132.255,00/netto (nach 10 % Nachlass) an die Fa. Adler & Partner ZT GmbH, Klaus, mit 

23 : 1 Stimmen vergeben. 

 

5. Vergaben für die Erstellung der Außenanlagen bei der NMS und SMS Satteins: 

 

a) Baumeisterarbeiten Außenanlagen 

 

Eingangs informiert der Vorsitzende, dass die Pläne im Vorfeld in den zuständigen 

Gremien besprochen und Anregungen aufgenommen wurden. Anschließend erläutern DI 

Gernot Thurnher und Reinhold Locher anhand von Lageplänen ausführlich den 

Sachverhalt bzw. die geplanten Arbeiten. Das offene Verfahren mit europaweiter 

Bekanntmachung im Oberschwellenbereich gem. § 31 Abs. 2 BVerG 2018 erbrachte nach 

der Eignungsprüfung und Ermittlung des Bestbieters lt. Zuschlagskriterien folgende 

Reihung: 

 

 Bieter Angebot in € netto Punkte nach 

Zuschlagskriterien 

1. GEO–Alpinbau GmbH, 

Gewerbegebiet 6, 6493 Mils bei Imst 

 

797.668,28 

 

98,00 

2. Kobold Bau GmbH, Sonnenberger 

Straße 4, 6820 Frastanz 

 

849.924,83 

 

92,10 

3. JÄGER BAU GMBH   
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Batloggstraße 95, 6780 Schruns 919.979,10 87,24 

4. Nägele Hoch- und Tiefbau GmbH, 

Industriestraße 18, 6832 Sulz 

 

937.284,83 

 

85,70 

5. Wilhelm+Mayer Bau GmbH, Dr.- 

Alfons-Heinzlestraße 38, 6840 Götzis 

 

965.403,55 

 

83,32 

6. Bauunternehmen Moosbrugger GmbH 

Dammstraße 16, 6923 Lauterach 

 

1.023.133,81 

 

78,84 

7. Hilti Jehle GmbH, Hirschgraben 20, 

6800 Feldkirch 

 

1.050.207,03 

 

76,92 

8. PROMA Hoch+Tiefbau Christoph 

Neyer, Brauentinweg 6, 6713 Ludesch 

 

1.181.680,27 

 

66,80 

 

Der Vergabevorschlag lautet, die Baumeisterarbeiten für die Außenanlagen an die GEO-

Alpinbau GmbH, Gewerbegebiet 6, 6493 Mils bei Imst mit einer Nettoangebotssumme 

von € 797.668,28 zu vergeben, die dieses Angebot von den im Verfahren verbliebenen 

Angeboten die höchste Punkteanzahl erreicht hat. Die festgelegten Kriterien lt. 

Ausschreibung sind gegeben. 

 

In der folgenden Diskussion werden folgende Fragen und Wortmeldungen eingehend 

diskutiert bzw. beantwortet und hierzu Stellung genommen:  

 

 GV Patrick Güfel erkundigt sich, ob die Spülung der Versickerungsrohre gewährleistet 

ist. Es möchte dies schriftlich zugesichert. Dies wird noch geklärt und beantwortet. 

 GV Heinrich Jussel bemängelt die Versiegelung von großen Flächen; andere Lösungen 

wurden seiner Meinung nach nicht berücksichtigt. Auch Mechtild Metzler-Schähle 

findet asphaltierte Pausenplätze nicht gut. Weiter spricht sich Heinrich Jussel 

vehement gegen einen Kunstrasenplatz aus. 

 Vizebgm. Gerhard Malin vermerkt, dass im Ausschuss verschiedene Fragen 

aufgeworfen wurden, welche von DI Gernot Thurnher beantwortet werden. 

 GV Peter Dobler ersucht, bei der Baumbepflanzung zu überlegen, ob Spielraum für 

künftige Projekte gelassen werden soll. 

 GV Johannes Nöbl weist darauf hin, dass das Projekt schulbehördlich genehmigt ist. 

Die Vorgaben im Genehmigungsbescheid müssen berücksichtigt werden und somit 

geklärt werden, was dadurch möglich ist. Für ihn wäre ein versickerungsfähiger 

Asphalt eine Alternative. 

 Wilfried Berchtel, dem die Gemeindevertretung einstimmig als Auskunftsperson das 

Wort erteilt, hält fest, dass sich die Lehrerschaft sehr intensiv mit dem Sachverhalt 

befasst hat und sich vor den Kopf gestoßen fühlt. Johannes Nöbl vermerkt hierzu, 

dass die bisherigen Entscheidungen der Nutzer nicht zu sehr in Frage gestellt werden 

sollten. 

 DI Gernot Thurnher vermerkt, dass Adaptierungen von Leistungen nach der Vergabe 

im gewissen Rahmen gemacht werden könnten. GV Sabine Gantner-Doshi sieht dies 

kritisch und warnt davor. 

 

Nach mehrheitlicher Feststellung, dass es hinsichtlich dieses Projektes 

Kommunikationsprobleme gegeben hat, wird vorgeschlagen, die Baumeisterarbeiten im 

Hinblick auf die Notwendigkeit des Baufortschrittes zu vergeben, wobei nach der Vergabe 

noch eine Nachbearbeitung der Leistungen erfolgen wird. Die Gewerke 

„Gartengestaltungen Landschaftsbau“ und „Sportanlage im Freien“ werden auf die 

nächste Sitzung der Gemeindevertretung vertagt. Die zuständige Arbeitsgruppe soll 

inzwischen die offenen Fragen und Anregungen abarbeiten und eine Empfehlung hierzu 

abgeben. 
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In der folgenden Abstimmung werden die Baumeisterarbeiten für die Erstellung der 

Außenanlagen bei der NMS und SMS Satteins zum Angebotspreis von € 

797.668,28/netto an die Fa. GEO – ALPINBAU GmbH, Gewerbegebiet 6, 6493 Mils bei 

Imst, einstimmig vergeben. 

 

b) Gartengestaltungen Landschaftsbau 

 

Die Vergabe dieser Arbeiten wird mit 23 : 1 Stimmen auf die nächste Sitzung der 

Gemeindevertretung, nach Behandlung in der Arbeitsgruppe, vertagt. GR Michael 

Koschat hat nicht zugestimmt, weil unter anderem ein fertiges Konzept vorliegt und er 

das Projekt für die Nutzer so rasch wie möglich realisiert haben möchte. Weiter stellt er 

sein Mandat für die nächste Sitzung der Arbeitsgruppe zur Verfügung und schlägt Peter 

Dobler als Mitglied vor. 

 

c) Sportanlage im Freien 

 

Auch die Vergabe dieser Arbeiten wird mit 23 : 1 Stimmen auf die nächste Sitzung der 

Gemeindevertretung, nach Behandlung in der Arbeitsgruppe, vertagt. GR Michael 

Koschat stimmt auch hier aus den vorgenannten Gründen nicht zu. 

 

6. Ansuchen um Ausnahmebewilligung vom Gesamtbebauungsplan 1.2018 der 

Gemeinde Satteins für die geplante Errichtung eines Carports mit 

Fahrradabstellraum beim bestehenden Einfamilienwohnhaus auf der GST-NR 

517/1 (Kochabühel 4) hinsichtlich Überschreitung der Baunutzungszahl 

 

Der Bau-, Wasser- und Kanalausschuss hat sich in seiner Sitzung am 22. Februar 2023 

unter TOP 1. b) mit dem gegenständlichen Antrag beschäftigt und empfiehlt der 

Gemeindevertretung folgendes: 

 

Hinsichtlich der Überschreitung der zulässigen BNZ von 50 auf 64,71 bedarf es einer 

Ausnahme von den Bestimmungen des Gesamtbebauungsplanes 1.2018 der Gemeinde 

Satteins. Ausgehend von der bereits überschrittenen BNZ des Bestandsgebäudes von 

55,20 ergibt sich eine Erhöhung um 17,23 %. Das Projekt bzw. die Ausnahme wird 

befürwortet. Die beantragte Ausnahme steht den Zielen des Bebauungsplanes, der 

Raumplanung und des räumlichen Entwicklungskonzeptes der Gemeinde Satteins nicht 

entgegen. 

 

In der folgenden Abstimmung wird dem Ansuchen um Ausnahmebewilligung vom 

Gesamtbebauungsplan 1.2018 der Gemeinde Satteins für die geplante Errichtung eines 

Carports mit Fahrradabstellraum beim bestehenden Einfamilienwohnhaus auf der GST-

NR 517/1 (Kochabühel 4) hinsichtlich Überschreitung der Baunutzungszahl von 50 auf 

64,71 einstimmig stattgegeben 

 

7. Berichte: 

 

Bgm. Andreas Dobler: 

 Am 20. April 2023 fand eine Sitzung des Regiovorstandes statt. Der Vorsitzende ver-

weist auf den vorliegenden Bericht. 

 Am 19. April 2023 fand eine Sitzung des Gemeindeverbandes Kinderbetreuung Jagd-

berg statt. Behandelt wurden die Themen Öffnungszeiten, Personalplanung und die 

weitere Vorgangsweise in der nächsten Zeit. 

 Bei der Jahreshauptversammlung der Güterweggenossenschaft Außerberg wurde mit 

Kopf Manfred und Mündle Gerold zwei weitere Grundbesitzer in den Vorstand gewählt. 
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 Bei der Sitzung des Prüfungsausschusses am 17. April 2023 wurde der Rechnungs-

abschluss für das Jahr 2022 erläutert und geprüft. 

 Es fand am 06. April 2023 eine Begehung beim neuen Grünmüllplatz beim Bauhof mit 

Herrn Feldmann vom Amt der Vorarlberger Landesregierung statt. Über die 

zukünftigen Öffnungszeiten sollte nochmals beraten werden. 

 Bei der am 04. April 2023 stattgefundenen Delegiertenversammlung des Abwasser-

verbandes Region Walgau wurden von Seiten der Gemeinde nochmals die neuen 

Delegierten bekannt gegeben. Bgm. Andreas Dobler wurde zum neuen Obmann-

Stellvertreter gewählt. 

 Am 03. April 2023 hat der neue Geschäftsführer des Sozialzentrums Satteins-Jagd-

berg, Herr Robert Allgäuer, seine Arbeit aufgenommen. 

 Am 31. März 2023 fand im Vereinshaus die diesjährige Jahreshauptversammlung des 

Krankenpflegevereins Jagdberg statt. 

 Am 30. März 2023 fand eine Begehung des neu zu errichtenden Vatläraweges mit der 

Errichtergemeinschaft statt. 

 Ebenfalls am 30. März 2023 fand eine Sitzung der Steuerungsgruppe für das Ge-

meinschaftsarchiv Walgau statt. 

 Bei der Gründungsversammlung des Gemeindeverbandes Kinderbetreuung Jagdberg 

wurde Lässer Wolfgang, Bürgermeister der Gemeinde Schlins, zum Obmann gewählt. 

 In Ludesch fand am 23. März 2023 eine gemeinsame Sitzung des Regiovorstandes 

und anschließend ein „jung & weise“ Dialog statt. 

 Die Steuerungsgruppe Finanzleitungszentrum Walgau West hat am 20. März 2023 

getagt. 

 Ebenfalls am 20. März 2023 fand eine Sitzung der Steuerungsgruppe Pflege unterer 

Walgau statt. 

 Am 17. März 2023 fand eine Vollversammlung der Alp- und Augemeinschaft statt. 

Andrea Erhart wird hierüber noch gesondert berichten. 

 Am 04. März 2023 fand die 142. Jahreshauptversammlung der Ortsfeuerwehr Satteins 

statt. 

 Am 03. März 2023 fand die Jahreshauptversammlung des Fischereivereins Satteins 

statt. 

 Am 23. Februar 2023 fand die Jahreshauptversammlung des Viehzuchtvereins 

Satteins statt, über welche Gerold Mündle kurz berichtet. 

 Thema der Generalversammlung des Umweltverbandes war unter anderem die neue 

Struktur auf Grund von Zusammenlegungen, wofür Beschlüsse der 

Gemeindevertretungen notwendig sind. 

 Am 04. Mai 2023 findet die Sitzung der AG für die NMS und SMS Satteins mit den 

Mitgliedern des Gemeindevorstandes statt. 

 Für den 11. Mai 2023 wird die nächste Sitzung der Gemeindevertretung anberaumt. 

 

GV Andrea Erhart: 

 Sitzung der Alp- und Augemeinschaft Satteins vom 17.03.23: Auf den Alpen wurden 

heuer 104 Kühe und ein Stier, 224 Stück Rinder, 40 Ziegen und 50 Schweine gealpt. 

Es wurden 16.235 kg Käse und 1.339 kg Butter hergestellt. Die 50 Schweine wurden 

als Alpschweinpakete vermarktet. Es konnte ein Milchpreis mit 50 Cent plus MwSt. 

ausbezahlt werden. Unter Allfälliges drückte Alpmeister Werner Bischof seinen Unmut 

über die Unsicherheit der Sennerei auf der Alpe Gävis aus. Die Feuerstelle unter der 

Sennkesse ist defekt, sie  wurde provisorisch gerichtet stellt aber keinerlei Gewähr 

dar, ob sie den ganzen Alpsommer halten wird. Hier gibt es bereits Pläne wie die 

Sennerei nachhaltig saniert werden könnte. Der Butterkeller wurde 2019 von den 

Behörden abgesprochen, auch hier ist dringender Sanierungsbedarf gegeben. Werner 

betont wie wichtig die Sennerei auf der Alpe für jeden einzelnen Landwirt, für die 

Bevölkerung aber auch für den Fremdenverkehr ist. Auf Gävis wird  mit dem Alpkäse 
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ein hervorragendes Produkt erzeugt, das weit über die Landesgrenzen hinaus 

geschätzt wird. Es werden Arbeitsplätze geschaffen und die Alp Flächen werden 

freigehalten. Würden die Satteinser Landwirte die Alpen nur noch mit Rindern 

bestoßen, müsste man jedes Jahr mit einem Minus von 40.000,-- € rechnen. Der 

Alpmeister fragt Bgm. Andreas Dobler, wie die Gemeinde in Zukunft zur 

Alpbewirtschaftung steht. 

 Terminaviso: Für den 11. Juni 2023 wird von den Satteinser Landwirten eine 

Alpmesse auf der Alpe Gulm organisiert. 

• Die Arbeitsgruppe „herz.com“ ist dabei einen Besuchsdienst zu organisieren. Einen 

Besuchsdienst in erster Linie für Bewohner im Sozialheim aber auch für alleinstehende 

Dorfbewohner mit wenig Sozialkontakt.  Damit die ehrenamtlichen Satteinser:innen 

die solch einen Besuchsdienst übernehmen wollen gut gerüstet sind, bieten wir über 

unser Herz.com Projekt verschiedene Schulungsmodule an.  Die Schulungen mit den 

Themen „Kommunikation“, „Humor in der Begleitung“, das „Alter als Aufgabe“,  

„Validation“ oder „Umgang mit schwierigen  Situationen“  können aber auch von  

Interessierten Menschen besucht werden die keinen Besuchsdienst übernehmen 

wollen. Das Team herz.com freut sich über viele Teilnehmer. 

 Termin zum Vormerken: Zum Thema Demenz gibt es am Mittwoch, den 14. Juni 

2023, um 19:00 Uhr im Pfarrsaal Satteins, einen Vortrag mit Dr. Michael Moosbrugger 

mit dem Titel „Demenz – eine Krankheit verstehen“. 

 Am Samstag, den 29. April 2023 findet im Pfarrsaal das Willkommenfrühstück für die 

Neuzugezogenen vom vergangenen Jahr statt. Der Bürgermeister wird den rund 40 

Personen unser Dorf und das Gemeindeamt vorstellen. Außerdem stellen sechs 

Vereins Obleute ihren Verein vor. 

 

GV Corinna Amann: 

 Am 09. März 2023 fand eine Sitzung des Ausschusses „Umwelt, Energie und Mobilität“ 

mit folgenden Themen statt: Beratung und Empfehlung bzgl. Temporeduktion auf der 

L50 und auf Gemeindestraßen, MissionZero: Mobilität, Bewerbung Caruso Car-Sharing 

und Umweltticket der Gemeinde, Landschaftsreinigung 2023 und Studie zur 

Freiraumentwicklung. 

 Am Samstag, den 29. April 2023 findet im Ried das Riesenbärenklau-Stechen statt. 

Treffpunkt ist um 09.00 Uhr. 

 Am 03. Juni 2023 organisiert der Ausschuss „Umwelt, Energie und Mobilität“ im Zuge 

der Umweltwoche einen Schenktag. 

 Am 01. Juni 2023 findet im Pfarrheim um 19.00 Uhr der Vortrag „Über Nacht zum 

naturnahen Garten“ statt. 

 Mitglieder des Ausschusses „Umwelt, Energie und Mobilität“ haben beim 

Amphibienschutz beim Schwarzen See mitgearbeitet. 

 

GV Sabine Gantner-Doshi: 

Der Prüfungsausschuss hat zweimal getagt: es fand eine Sonderprüfung über das 

Biomasseheizwerk sowie Die Prüfung des Rechnungsabschlusses 2022 statt. 

 

GV Heinrich Jussel: 

• 23.03.2023 - Teamsitzung e5 AG Biodiversität 

• 28.03.2023 - e5 Schulung „Holzbau in e5-Gemeinden“ – sehr hohe Förderung für den 

konstruktiven Holzbau 

• 13.04.2023 – e5 Schulung - Förderungen für Energie und Klimaschutz – 

Übersichtliche Gesamtliste vom Energieinstitut 

• 20.04.2023 – Besprechung vom e5 Kern-Kommunikationsteam 

• 28.04.2023 – geplant e5 Radexkursion mit Peter – Einladung ist an alle ergangen – 

Wetter noch unsicher 
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Vizebgm. Gerhard Malin: 

• Am 24.02.2023 fand die Jahreshauptversammlung des Bienenzuchtvereins statt, in 

welcher Robert Begle zum Ehrenmitglied ernannt wurde. Der Gemeinde Satteins wird 

der Dank für ihre Unterstützung ausgesprochen. 

• Am 21.05.2023 findet der Tag des offenen Bienenstocks statt. 

• Am 28.02.2023 fand eine Veranstaltung „Mehr Bio in den Gemeinden“ statt. 

• Weiter fand am 27.04.2023 eine „Heugabelsitzung“ der Walgau-Wiesen-Wunderwelt 

statt. 

 

GR Christian Paul: 

 Jahreshauptversammlung der Österreichischen Wasserrettung: Er durfte am 

24.02.2023 im Feuerwehrhaus Frastanz, die Grüße der Gemeinde Satteins ausrichten 

und dem alten und neuen Vorstand zu einem erfolgreichen Vereinsjahr gratulieren. 

Imposant waren auch einige Zahlen aus dem Verein: Die Leistung der 143 Mitglieder 

im Jahr 2022 waren 1.831 Stunden Jugendarbeit, 2.600 Stunden Ausbildung, 1.817 

Einsatzstunden, 350 Stunden Vorstandssitzungen und 445 Stunden für Geräte und 

Fahrzeugwartungen. Das sind insgesamt 7.043 Stunden – ohne die zusätzlichen 

Stunden im Landes- Wasserrettungsverband – den mit diesen waren es über 10.000 

Stunden! 

 Jahreshauptversammlung Tennisclub Frastanz-Satteins: Weiter durfte er am 10. März 

2023 im Clubheim des TC dem alten und neuen Obmann Markus Lins die Grüße der 

Gemeinde Satteins ausrichten und dem alten und neuen Vorstand zu einem 

erfolgreichen Vereinsjahr gratulieren. Dank galt auch den vielen ehrenamtlichen 

Helfern – ohne die so ein Verein weder geführt noch bestehen kann! Der TC Frastanz-

Satteins hat derzeit einen Mitgliederstand von 207 Personen – davon sind 90 

Jugendliche! Diese Jugendlichen sind ganzjährig im Kinder/Jugendtraining und spielen 

mit 5 Mannschaften in Vorarlberg Turniere oder im Meisterschaftsbetrieb mit. Zudem 

gibt es 5 Herren/Damenmannschaften, die im letzten Jahr einige Erfolge nach Hause 

brachten! Landesmeister usw…. Der Verein präsentierte neben den sportlichen 

Erfolgen aber auch einen Ausblick (Budget Ausblick) aufs kommende Jahr – mit dem 

großen „Problemkind“ Flutlichtanlege neu. 

 

GR Klaudia Tschavoll-Wurzer: 

Am 26.04.2023 fand die 18. Generalversammlung der Offenen Jugendarbeit Satteins 

statt. Dank an die Gemeindevertretung für die Finanzierung. Eine neue Jugendarbeiterin 

wurde vorgestellt. An den Nachmittagen werden bis zu 30 Besucher:innen betreut. Es 

passiert sehr viel und der Verein erfreut sich eines großen Aufschwunges. Auch Bgm. 

Andreas Dobler spricht seinen Dank an den Vorstand und die ehrenamtlichen 

Helfer:innen aus. 

 

GV Johannes Nöbl: 

• Am 01.03.2023 fand eine Sitzung des Ausschusses „Raumplanung, Verkehr und 

Ortsbildgestaltung mit folgenden Themen statt: Was ist ein REP, Fragebogenaktion, 

SWOT-Analyse, REP-Grundsätze und Änderung Flächenwidmungsplan im Bereich des 

Grünmüllplatzes. 

• Am 16.03.2023 nahm er an einer Besprechung in der Landesregierung hinsichtlich 

verschiedener Angelegenheiten der Alp- und Augemeinschaft teil. 

• Weiter berichtet er über den Inhalt der Sitzung der Sonnenkopfbahnen. 
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GR Michael Koschat: 

• Am 24.02.2023 fand die 101. Generalversammlung des Fischereivereins Feldkirch 

statt. Obmann Gesson bedankt sich bei der Gemeinde für die Nutzung der 

Fischereirechte im Sägenbach und im Schwarzen See. 

• Am 03.03.2023 fand die Jahreshauptversammlung des Kirchenchors St. Georg statt, 

in welcher Waltraud Dobler wieder als Obfrau bestätigt wurde. Ein Dank an die 

Gemeinde für die Unterstützungen. Albert Summer ist neuer Chorleiter. 

• Am 23.03.2023 fand eine Sitzung des Sportausschusses statt, in welcher auch der 

Turnverein zu einem Austausch geladen war. Unter anderem wurde auch der 

Redaktionsschluss des Walgaublattes als nicht zufriedenstellend angesprochen. Weiter 

wurde auch ein Konzept für einen Trainingsplatz & 3D-Parcours „Verein Arcum 

Venandi“ (Bogenschützenverein) durch Obmann Joachim Peter vorgestellt. Weitere 

Themen waren die Beratung des Projektes Sicheres Radfahren – E-Bike Training, der 

Fahrradwettbewerb 2023 und der Bewegungstreff. 

 Am 10.03.2023 fand die 53. Jahreshauptversammlung des SV Satteins statt, in 

welcher er wieder als Obmann bestätigt wurde. Mit der Fa. Aerocompact wurde eine 

Kooperation auf 5 Jahr geschlossen – der SV tritt nun mit dem Namen „Aerocompact-

SV Satteins auf. Bgm. Andreas Dobler gratuliert zu en Ergebnissen der letzten Spiele. 

 

GV Doris Nenning: 

 Am Montag, den 24.04.2023, fand die 12. Sitzung des Ausschusses Bildung statt. Ein  

TOP war die Jungbürger*innen Feier 2023 Jagdberg. Es fanden drei Treffen mit dem 

Organisationsteam statt. Der Tag für die Jungbürger*innenfeier wurde mit dem 23. 

September fixiert. Wohin die Reise geht, wurde von den jungen Erwachsenen fixiert. 

Die Einladung ergeht ab Mitte August an die Jugendlichen des Jahrgangs 2004. Des 

Weiteren ging es in die Überlegung, wie eine Plattform in Satteins geschaffen werden 

könnte, im Zuge deren Erwachsenen Bildung angeboten werden kann. 

 Der Rad-Ritter-Tag wird heuer in der Volksschule über Sicheres Vorarlberg 

angeboten, daher ist unsere Empfehlung, diese Aktion erst wieder im Jahr 2024 

durchzuführen. Trotzdem wird in der letzten Ferienwoche (KW 36) den Rad-Spiele-

Anhänger von Sicheres Vorarlberg von Montag bis Freitag am Volksschulplatz stehen 

– für alle zur freien Nutzung in der Zeit von 14:00 – 17:00 Uhr. 

 

8. Allfälliges: 

 

 GV Eberhard Erne berichtet von einem Austausch mit dem Koordinator des Hauses 

„Sonnenstraße“. Es besteht der Wunsch, für die Bewohner wieder eine Freifläche im 

Freien zu aktivieren. Hierzu teilt Bgm. Andreas Dobler mit, dass er mit den 

Verantwortlichen im Austausch ist. Weiters erkundigt sich Eberhard Erne, ob die 

Bewohner von der Gemeinde für Arbeiten eingesetzt werden können. GV Peter Dobler 

berichtet, dass schon früher Bewohner für die Alp- und Augemeinschaft tätig waren. 

 GV Belinda Bertolas überbringt den Wunsch, dass in der Mühlegasse eine Bank – 

insbesondere für die Bewohner:innen des Sozialzentrums – aufgestellt wird. Hierzu teilt 

Bauhofleiter Dominik Häusle mit, dass zwischenzeitlich beim Feuerwehrhaus und in der 

Mühlegasse Bänke vorhanden sind. 

 GV Peter Dobler erkundigt sich hinsichtlich des Pachtvertrages für die Alpe 

Obernenzigast. Dieser wird auf der nächsten Sitzung der Gemeindevertretung zur 

Genehmigung vorgelegt. 

 GR Klaudia Tschavoll-Wurzer erinnert an die Klausur für die Gemeindevertreter:innen 

am 06.05.2023 im Saminapark in Frastanz und stellt das Programm vor. 

 Bgm. Andreas Dobler informiert, dass am Dienstag, den 02.05.2023 im Gemeindeamt 

Satteins ein Sprechtag mit Landtagspräsident Harald Sonderegger stattfindet. 
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 Eberfalls berichtet Bgm. Andreas Dobler, dass am 03. Mai 2023 der Schulbetrieb in den 

Klassen des Neubaus in der NMS und SMS startet. 

 

Schluss der Sitzung: 23.20 Uhr 

 

Schriftführer: 

Jodok Wüstner 
 

Genehmigt von: 

Andreas Dobler 
Dieses Dokument ist elektronisch unterschrieben. 
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